



Gabriela Mistral, la inagotable gran figura de las letras chilenas.

La dureza de estilo de Gabriela Mistral

Se une una mujer hecha de contradicciones, de anzuelos, de sorpresas. De humilde maestra rural llegó a ser Premio Nobel. De mujer famosa por su ternura y su amor a la infancia, llegó a ser uno de los caracteres más duros, rispidos, intratables que ha conocido esa fiesta de cultura -nada o nacido aparte que no sea cultura americana. Así, todo en ella es contradictorio, difícil, engorrona. Véase en ella da-

pas, el signo del genio.

Así era en ninzata Gabriela Mistral.

Con motivo de cumplirse noventa y dos años de su nacimiento, muertos juzicos se han emitido en torno a esta mujer poeta nuestra. Y seguirán recogiendo opiniones en las cuales se volverá sobre ella y quizás por cuento tiempo más hasta que nos olvidemos definitivamente, como en ciertos aspectos ya está ocurriendo.

Se obra fundamental fue la poesía. Por encima de todo, Gabriela Mistral fue una poetisa. Y dentro de esta definición, lo fundamental en ella no fue, a nuestro juicio, el sentimentalismo, si lo termina si la universalidad, sino la prodigiosa posesión del lenguaje. Su verso, como su prosa, fue una constante lección de sintaxis. Su verso está hecho con una economía de palabras, con una desonorous estilística, que de no verla fija por nuestro festejón se creería estar en presencia de un reto y austero ermitaño que escribió poemas.

Lo lamentable es que aún se divulga aquella etapa sencillista y el ensamblamiento a los monstruos, a los árboles. Pero hay una Gabriela Mistral grande, viril, guerrera por el lenguaje, que ha dejado una poética noble y desgarrada. Hay que leer "Tala". El cubano Gestón Baquero dice a este respecto que están ahí, si quiere, los sismos sentenciadores del autor, la mestiza

sialdad frustrada, el abrazo a todos los niños y pobres de la tierra, mucha Romain Rolland y mucho Tagore servido en copa de arena, pero está dicho con gran deno idiomático singular. Se admira que ella, siempre, entre dos vocablos, escogió el más duro, el que tuviese menos miel en el interior. La metáfora fundamental de Gabriela Mistral es el ballesta. Habilidosa taurina, esa tala horribil que se engaña en exterior del cartón a la hora de fabricar alas de angelitos y colas de niñas. Gabriela, por esta misma, dijo acá a su curar muy temprano. Es posible que su estilo tuviese mucha que ver con la falta de amores definidos, la ausencia de lujuras tocadas. Al contrario, ella fui directamente a la hondura de ser mujer, de ser madre sin hijos, de sufrir, de sufrir con los que sufren, de amar, de amar con los que aman. La Biblia y los enseñanzas evangélicas, fueron ampliaciones para balear suaves manantiales en las palabras de Rabindranath Tagore, con el que hoy a veces sorprendente semejanza, en los Indígenas de Rubén Darío, en los conceptos de Anacleto Nuevo y de Vargas Vilas; pero no detuvo ahí la escritora; buscó y halló nuevos horizontes que proporcionaron a su obra una

vida como un soldado: pero hay belleza de fuego encendido, de maderas puras de bosques virgin, incenso de sangre, de estruencias, de boscas. Por eso ella fue grande en la prosa americana.

"Ángel de la Guarda de la República de Chile" la llamó el escritor catalán Eugenio d'Ors, y la denominó "Blanca de los Ríos la alabó considerándola "como un espíritu que sin aplastar las flores de los caminos que llevaba los dejó llenos de semilla de esmeralda, de maravilla, de virtudes y de splendor de ballesta...". Y en que, en efecto, Gabriela Mistral era una artista admirable, la misma exhortando en prosa como en forma poética. Su lenguaje, metafórico y metálico, ricó en giros y matizos, se perfeccionó día tras día. Y sus poemas, sus versos, sus páginas, sus páginas de la Biblia y las enseñanzas evangélicas, fueron ampliaciones para balear suaves manantiales en las palabras de Rabindranath Tagore, con el que hoy a veces sorprendente semejanza, en los Indígenas de Rubén Darío, en los conceptos de Anacleto Nuevo y de Vargas Vilas; pero no detuvo ahí la escritora; buscó y halló nuevos horizontes que proporcionaron a su obra una

versalidad.

Hoy, cuando todavía es imposible el cansancio de la lectura de su obra, nos parece que releerla es como asistir a una misa extraña y poderosa, ante el altar que la apunta a ser curar, ser muy satisfecha y poderosa, ante el altar que la apunta a ser curar, ser muy satisfecha y poderosa, pero que, a veces, adopta la fisonomía de un feroz profeta del Antiguo Testamento. Ella teve sed de ballesta, lo dijo con furia, con ironía. Su grito desgarrador penetró profundamente y ha sido imposible que se oiga.

René Sepúlveda

Al Juz, Concepción, 14-IV-1981 p. 3.

La dureza de estilo de Gabriela Mistral [artículo] René Sepúlveda.

Libros y documentos

AUTORÍA

Sepúlveda, René

FECHA DE PUBLICACIÓN

1981

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

La dureza de estilo de Gabriela Mistral [artículo] René Sepúlveda. retr.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile

Mapa